

内閣参質一五九第一八号

平成十六年六月四日

内閣総理大臣 小泉純一郎

参議院議長倉田寛之殿

参議院議員谷博之君提出シベリア抑留問題に関する再質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員谷博之君提出シベリア抑留問題に関する再質問に対する答弁書

一について

先の答弁書（平成十六年四月二十三日内閣参質一五九第九号。以下「前回答弁書」という。）二及び三についてで述べたとおり、いわゆるシベリア抑留は、人道上問題であるのみならず、当時の国際法に照らしても問題のある行為であつたと認識しております、ポツダム宣言第九項に違反したものであつたと考えている。

戦後間もない時期には、いわゆるシベリア抑留をめぐる状況が刻々と変化していくことから、具体的にいかなる時点において、いわゆるシベリア抑留に関する政府のこのような認識が固まつたかを特定することは困難である。

二について

昭和五十九年の戦後処理問題懇談会報告（以下「懇談会報告」という。）においては、いわゆるシベリア抑留者の方々が、シベリア等各地に抑留され過酷な労働を強いられたことは真に同情すべき事柄ではあるものの、それは国民がそれぞれの立場で受け止めなければならなかつた戦争損害の一種に属すると言わ

ざるを得ないものであると指摘されたところである。

このような認識の下、懇談会報告においては、いわゆるシベリア抑留者を始めとした関係者の心情に深く心を致し、戦後処理問題に最終的に終止符を打つため、政府において相当額を出捐えんし、事業を行うための特別の基金を創設することも指摘されたところである。政府としては、いわゆるシベリア抑留者の方々の多くが既に他界され、生存している方も高齢であることは承知しているところであるが、これまで、懇談会報告の趣旨に沿って平和祈念事業特別基金による慰藉しゃ事業を推進してきたところであり、今後ともこれを適切に推進してまいりたい。

三について

二についてで述べたとおり、政府としては、これまで、懇談会報告の趣旨に沿って平和祈念事業特別基金による慰藉事業を推進してきたところであり、今後ともこれを適切に推進してまいりたい。

四について

我が国政府が、いわゆるシベリア抑留者の早期帰還のため、困難な状況の中で最大限の努力を払ったことは前回答弁書二及び三についてで述べたとおりである。

御指摘の「戦後日本政府と日本社会が大変厳しく冷たく遇した事実」が何を指すのか必ずしも明らかではないが、政府としては、衷心からの慰藉の念の表れとして、「御労苦に対し衷心より慰労する」旨の内閣総理大臣の書状の贈呈を始めとした平和祈念事業特別基金による慰藉事業を推進してきたところであり、今後ともこれを適切に推進してまいりたい。

五について

政府としては、いわゆるシベリア抑留の方々の御労苦がなお心の痛みとして残されているものと認識しているが、衷心からの慰藉の念の表れとして、これまで平和祈念事業特別基金による慰藉事業を推進してきたところであり、今後ともこれを適切に推進してまいりたい。

六について

旧ソヴィエト社会主义共和国連邦にだ捕・抑留された漁船員等の問題といわゆるシベリア抑留者の問題は、それぞれの要因や経過等も異なるなど、両者を単純に比較するのは適当ではなく、「明白な差別」との御指摘は当たらないものと考える。

なお、これまで、いわゆるシベリア抑留者も対象として、懇談会報告で指摘されているとおり、恩給法

(大正十二年法律第四十八号)において抑留加算を設けたほか、傷病者及び遺族に対して恩給の支給を行い、戦傷病者戦没者遺族等援護法(昭和二十七年法律第百二十七号)により戦傷病者及び遺族に対して年金等の支給を行い、未帰還者留守家族等援護法(昭和二十八年法律第百六十一号)により抑留者の留守家族に対しても支給を行い、戦傷病者特別援護法(昭和三十八年法律第百六十八号)により戦傷病者に対して療養の給付等を行っているところである。

さらに、二についてで述べたとおり、政府としては、懇談会報告の趣旨に沿って、これまで平和祈念事業特別基金による慰藉事業を推進してきたところであり、今後ともこれを適切に推進してまいりたい。

七について

政府としては、御指摘のような事例を承知しているわけではないが、いわゆるシベリア抑留者の方々が、シベリア等各地に抑留され過酷な労働を強いられたことは真に同情すべき事柄ではあるものの、それは国民がそれぞれの立場で受け止めなければならなかつた戦争損害の一種に属すると言わざるを得ないものであることは懇談会報告で指摘されているところである。また、平成九年三月十三日に言い渡された最高裁判所第一小法廷平成五年(オ)第一七五一号各損害賠償請求事件の判決においても同様に「戦争中から戦

後にかけての国の存亡にかかわる非常事態にあつては、国民のすべてが、多かれ少なかれ、その生命、身体、財産の犠牲を堪え忍ぶことを余儀なくされていたのであって、これらの犠牲は、いざれも戦争犠牲ないし戦争損害として、国民のひとしく受忍しなければならなかつたところ」と指摘されているところである。

しかしながら、政府としてはいわゆるシベリア抑留者を始めとした関係者の心情にこたえるべく、懇談会報告の趣旨に沿つて、本邦に帰還した戦後強制抑留者又はその遺族に対し慰労品を贈呈するとともに、これらの者のうち恩給等を受給していない者には更に慰労金を支給することを始めとした平和祈念事業特別基金による慰藉事業を推進してきたところであり、今後ともこれを適切に推進してまいりたい。

八について

終戦後に各地域から帰還した個々の邦人捕虜及び抑留者が置かれていた状況は様々に異なつていたのであり、また、六についてで述べたとおり、政府はこれまでにいわゆるシベリア抑留者についても恩給法等に基づく種々の措置を講じているほか、平和祈念事業特別基金による慰藉事業を推進してきている。これらの点を考慮すれば、いわゆる南方地域からの帰還捕虜について支払事例があつたことのみを取り上げて、

いわゆるシベリア抑留との関連で単純な比較を行うことは適当ではないと考える。

九について

我が国政府は、連合国の元捕虜及び民間抑留者に対する支払については、日本国との平和条約（昭和二十七年条約第五号。以下「サンフランシスコ平和条約」という。）及びその他関連する条約等に従つて対応してきたところである。連合国の元捕虜については、サンフランシスコ平和条約第十六条に基づき、日本国の捕虜であつた間に不当な苦難を被つた連合国軍隊の構成員に償いをする願望の表現として、昭和三十年五月二十五日、赤十字国際委員会（以下「ICRC」という。）に対し米貨による支払を含め合計英貨四百五十万ポンド相当の支払を行つた。ICRCは、これに利子等を加え、二次にわたりオーストラリア、ベルギー等十四か国に分配をしたと承知している。国別の分配額等については別表のとおりである。

なお、米国は同条に基づくICRCからの分配を放棄したが、サンフランシスコ平和条約第十四条^{(a)2}に基づき接收した在米日本財産等の中から米貨約二千万ドルを米国民の「被抑留者、文民及び捕虜」への支払に充当したと承知している。

十について

お尋ねの我が国が先の大戦において拘束した連合国の捕虜、民間抑留者及び中立国の抑留者の人数等について、「俘虜取扱の記録」（昭和三十年十二月総理府俘虜情報局作成）によれば、次のとおりである。

1 連合国の捕虜については、「太平洋戦争中捕獲された連合国軍ふ虜は約三十五万名で、このうち約三万三千名は、病死或は船舶輸送途中遭難によつて爆死又は海没し、約十八万名は原住民ふ虜であった。

その後逐次解放して昭和二十年八月（終戦時）のふ虜総人員は約十二万八千四百六十三名」と記録されているが、その国別の総数及び帰還者数と死亡者数の内訳については記録されていない。

2 連合国の民間抑留者及び中立国の抑留者については、その国別の総数及び帰還者数については記録されていないが、「俘虜取扱の記録」の付表「軍抑留所別国籍別死亡者人員表」によれば、旧日本軍による抑留者のうち国籍別の死亡者については、オランダ七千三百十三名、英國五百五十八名、米国百六十九名、オーストラリア三十五名、カナダ五名、その他二百六名である。

3 連合国の捕虜の労務場所については、「俘虜取扱の記録」の付表「内地に於ける俘虜労務概見表」及び「外地に於ける俘虜労務概見表」によれば、三百か所以上の労務場所が存在していたことが記録されている。

なお、抑留者の労務場所については記録されていない。

十一について

我が国政府としては、平成七年八月十五日の村山内閣総理大臣談話にあるとおり、多くの国々、取り分けアジア諸国人々に対して多大の損害と苦痛を与えたという歴史の事実を謙虚に受け止め、痛切な反省の意と心からのおわびの気持ちを表明しております、このような我が国政府の姿勢は、これまで首脳会談等、様々な機会に表明してきている。

追悼事業等については、これまで、我が国政府関係者による各国訪問時の戦没者記念碑における献花等の実施、各国で行われた戦没者追悼行事への我が国政府関係者の出席、また、合同慰靈祭等を行う目的で日本や東南アジアを訪問する連合国の元捕虜に対する渡航費等の助成等の対応を行つてきている。

十二について

昭和六十三年度から平成十四年度までの間に、平和祈念事業特別基金が支出してきた慰藉事業費の決算額の内訳は、書状等の贈呈、資料の収集、保管、展示等に関する慰藉事業費が二百六十五億八千三百二十六万三千六百六十三円、慰労品等贈呈事業費が百三十七億二千七百八十二万一千七百五十八円、慰労

金事務受託事業費が二億千百八十四万四千五百五十四円、戦後強制抑留者特別慰藉事業費が五億円である。

お尋ねの「広報費」及び「事務費」については、決算において計上していないため、お答えすることは困難である。

また、戦後強制抑留者に対する慰労金の贈呈者数は十八万二百九十人であり、慰労品の贈呈者数は三十二万二千四百四十一人である。

十三について

平和祈念事業特別基金は、懇談会報告の趣旨に沿つて、戦後強制抑留者等の関係者に対し慰藉の念を示す事業を行うため、昭和六十三年に政府の全額出資による認可法人として設立されたものである。これは、懇談会報告において戦争損害や関係者の劳苦を後世に語り継ぎ、戦争により損害を受けた関係者に対し慰藉の念を示すための基金の創設が提唱されたこと、慰藉事業という本来国が行うべき事業を国に代わって行うこと、その趣旨・目的から効率的に事業を実施する体制とする必要があることを総合的に勘案し、認可法人平和祈念事業特別基金を設置して事業を実施することとしたものである。

その後、平成十三年十二月十九日に閣議決定された「特殊法人等整理合理化計画」に基づき、基金の経

當の自律性の確保、経営責任の明確化等を図るため、平成十四年十月に平和祈念事業特別基金等に関する法律の一部を改正する法律案を国会に提出し、認可法人平和祈念事業特別基金を解散して独立行政法人平和祈念事業特別基金を設立し、引き続き事業を実施することとしているところである。

十四について

平和祈念事業特別基金から都道府県に対して、戦後強制抑留者への慰労品等贈呈事業に係る戦後強制抑留者の確認調査に関する業務、いわゆる恩給欠格者に係る基礎調査に関する業務及び恩給欠格者への書状等贈呈事業に係る恩給欠格者の在職年等確認調査に関する業務を委託しており、昭和六十三年度から平成十四年度までの間に支出してきた委託費の決算額の総額は十一億千六百五十万七千円である。

十五について

これまでの平和祈念事業特別基金からの補助金等の支出は、補助金等に係る予算の執行の適正化に関する法律（昭和三十年法律第百七十九号）等の法令の規定に基づいて適正に行われてきたものであり、「偏向して補助・支援事業が行われてきたとの指摘」は当たらない。

平和祈念事業特別基金を始めとする独立行政法人については、独立行政法人通則法（平成十一年法律第

百三号）に基づき、独立行政法人評価の仕組みが設けられ、これに伴い、評価機能の重複を排除する観点から、独立行政法人の業務については、総務省設置法（平成十一年法律第九十一号）第四条第十九号において、同条第十八号に基づく評価及び監視（行政評価・監視）に関連した調査の対象外とされているところである。平和祈念事業特別基金については、独立行政法人通則法に基づき、総務省の独立行政法人評価委員会が業務の実績に関する評価を行い、また、総務大臣が、中期目標の期間の終了時に独立行政法人評価委員会の意見等を踏まえつつ、所要の措置を講ずることとなる。政府としては、平和祈念事業特別基金を含め、独立行政法人評価に適切に取り組んできたところであり、今後とも適切に対処してまいりたい。

また、平和祈念事業特別基金は、その資本金の全額を政府が出資していることから、会計検査院法（昭和二十二年法律第七十三号）第二十二条第五号の規定により、会計検査院の検査対象となっている。会計検査院においては、平和祈念事業特別基金の会計について、事業は法令等に従つて適正に実施されているか等の観点から、毎年検査を実施しており、今後とも厳正な検査に努める所存であると承知している。

十六について

お尋ねの申入れにおいては、いわゆるシベリア抑留者であつて生存しているもの及び平和祈念事業特別

基金から書状等の贈呈を受けた恩給欠格者であつて生存しているものに対し一定額の慰労金を支給すること、平和祈念事業特別基金から書状の贈呈を受けた引揚者であつて生存しているものに対し銀杯を贈呈すること、いわゆるシベリア抑留者と引揚者のためにそれぞれ慰靈碑を建設すること、戦後強制抑留者団体が開催する慰靈祭等へ資金を支出すること並びに平和祈念事業特別基金の資本金を取り崩すことによりこれらの方針を実施し、平和祈念事業特別基金は平成二十年度末をもつて解散することとの方針とともに、政府に対して、この方針に即して平成十六年度において所要の措置を講ずるよう要請するとの内容が記されている。

十七について

申入れに対しては、政府としてはこれまで関係者から意見を聴取し検討を進めているところであり、今後も国民の理解が得られるよう慎重に検討を進めてまいりたい。

別表

国名	人数(人)	金額(上段:ポンド/シリング/ペンス 下段:ドル.セント)
オーストラリア	22, 415	319, 735/3/1 865, 389. 95
ベルギー	3	43/0/7 115. 59
カンボジア	42	598/8/9 1, 620. 26
カナダ	1, 737	24, 781/1/10 67, 078. 61
チリ	1	14/3/10 38. 33
フランス	10, 442	148, 943/8/8 403, 062. 26
ノルウェー	4	57/7/6 154. 12
ニュージーランド	119	1, 698/18/1 4, 609. 07
パキスタン	19, 872	283, 485 767, 180. 16
オランダ	42, 233	602, 463/11/10 1, 630, 305. 49
フィリピン	44, 055	686, 803/18/1 1, 816, 219. 15
英國	58, 175	829, 847/13/1 2, 245, 782. 75
シリア	1	14/6/10 38. 53
ベトナム	4, 500	67, 356/17/5 180, 185

注1：人数は請求者数であり、受益国における配分方法については各国の裁量にゆだねられた。

注2：当時の英ポンドは、1ポンド=20シリング、1シリング=12ペンス

注3：当時の為替レートは、1米ドル=360円、1英ポンド=2.8ドル=1,008円（クロスレート（米ドルと英ポンドとの為替相場を利用し算出））

